



## Monográfico 1

Filosofía jurídico-política  
y praxis política del  
presidente estadounidense  
Barack Obama





El presente monográfico sobre el presidente estadounidense Barack Obama es resultado de investigación en el seno del proyecto de investigación “Bases intelectuales y filosofía política del presidente Barack Obama (DER 2010-19588) del Ministerio de Innovación, Ciencia y Empresa, y recoge las ponencias invitadas, ampliadas y revisadas, presentadas en el Congreso Internacional “Filosofía política y política práctica del presidente Barack Obama” celebrado en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla los días 25 y 26 de septiembre de 2014.

En el monográfico Josu Ahedo Ruiz sostiene que Obama es un líder pragmático, pero no propiamente un líder político. Destaca el carisma inicial del presidente estadounidense, la impregnación de su entusiasmo, la novedosa campaña electoral basada en las redes, la oratoria centrada en la empatía y la emotividad, la preferencia por la diplomacia para resolver los conflictos. Sin embargo, su crédito inicial ha ido perdiendo peso -indica el autor- y ha bajado su popularidad, al constatar los ciudadanos norteamericanos que su obra política no ha alcanzado la eficacia esperada, y que su programa político quedaba estancado, especialmente en el capítulo de la participación y colaboración ciudadanas, una de las propuestas innovadoras de su campaña electoral.

José Cepedello Boiso hace un análisis comparativo entre el discurso de Obama y su política exterior con el mundo musulmán, y asegura que Obama sustituye el mesianismo del presidente George Bush por el realismo ético cristiano, que aquél profesa influenciado por el filósofo y teólogo estadounidense Reinhold Niebuhr. Esta concepción del cristianismo le permite a Obama encontrar soluciones más razonables y posibilistas en los conflictos,

teniendo en cuenta la prioridad de los intereses nacionales, adoptando la doble moral cínica de no asumir responsabilidad por los errores propios, y en cambio exigirla en los cometidos por otros. Finalmente defiende el autor que el discurso y la retórica de Obama poco difieren del de su antecesor en la Casa Blanca.

Luis Enrique Concepción Montiel resalta el distanciamiento de Estados Unidos de América Latina desde los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001. La política exterior de Obama produce un cambio en las relaciones -afirma el autor-, quien señala los aspectos innovadores (como el restablecimiento de relaciones diplomáticas de Estados Unidos con Cuba) y continuistas (como la lucha contra el narcotráfico). Destaca la importancia de la reforma migratoria del presidente Obama, que, siendo una acción de política interior, sin embargo arroja considerables beneficios para millones de inmigrantes latinoamericanos en Estados Unidos.

Manuel Jesús López Baroni analiza y comenta críticamente la respuesta de la Administración Obama a dos hechos, que suscitan la desaprobación ciudadana: los experimentos con enfermedades de transmisión sexual en Guatemala y la falsa vacunación de los niños en Pakistán para obtener el ADN de los hijos de Osama Bin Laden con la finalidad de capturarlo. El autor señala el cinismo de la Administración Obama, que por un lado condena hechos de los años cuarenta en Guatemala, y por otro silencia hechos de la misma naturaleza, que se han vuelto a practicar en Pakistán durante el mandato de Obama.

Ignacio de la Rasilla del Moral detalla los argumentos de la doctrina jurídica contra-

ria al uso de fuentes jurídicas extranjeras en la jurisprudencia estadounidense basados principalmente en el concepto de “soberanía nacional”, ya que el uso de una fuente jurídica no doméstica vulneraría el principio superior de que la Constitución debe ser “la más alta autoridad”. Asimismo da cuenta de la polémica suscitada al respecto, que según el autor puede dar lugar a que la jurisprudencia del Tribunal Supremo de Estados Unidos identifique las referencias admisibles y aplicables del derecho extranjero y la comparación jurídica.

María Luisa Soriano González refiere el uso obamiano del método de la empatía en todo tipo de relaciones: personales,

sociales y políticas, que tanto le diferencia de su antecesor en la Casa Blanca, el presidente George Bush. Lleva a cabo un análisis de los discursos de Obama en tres escenarios -los Estados aliados, el mundo musulmán y los inmigrantes- para precisar la forma y el calado en la aplicación del citado método, concluyendo que el diálogo, y en la medida de lo posible el consenso, son las armas dialécticas que Obama aplica en las relaciones con aliados y adversarios políticos y en toda clase de conflictos.

**Ramón Soriano,**  
cuidador del monográfico.